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第二屆區議會的組成第二屆區議會的組成第二屆區議會的組成第二屆區議會的組成

目的目的目的目的

本文件闡述政府就第㆓屆區議會的組成所提出的建議。

背景背景背景背景

2. 根據《區議會條例》（第 547 章）附表 1，㆞方行政區的數目為 18

個，而㆒幅劃定每個㆞方行政區範圍的㆞圖已存放在民政事務總署署長辦

事處。附表 2 規定 18 個㆞方行政區各自設立㆒個區議會。附表 3 則闡述

18個區議會的成員組合。現把附表 1、2及 3載於附件 A。

3. 按照《選舉管理委員會條例》（第 541 章）第 18 條的規定，選舉管

理委員會（㆘稱“選管會”）須在 2002 年 11 月 27 日或之前，把有關

2003 年年底舉行的第㆓屆區議會選舉的選區分界建議提交行政長官。在

敲定有關建議之前，選管會會在 2002 年 9 月進行為期㆒個月的公眾諮

詢，以徵集公眾對其初步建議的意見。

4. 《選舉管理委員會條例》第 20 條規定，選管會在制訂有關區議會

選區的建議時 --

(a) 須顧及社區獨特性及㆞方聯繫的維持、有關區域的自然特

徵，例如大小、形狀，以及交通方便程度及發展；

——
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(b) 須確保每個選區的㆟口在切實可行的範圍內，盡量接近標準

㆟口基數（根據定義，標準㆟口基數是指香港總㆟口除以某

次選舉㆗選出民選議員總數所得數目）；以及

(c) 如遵從(b)項的規定並非切實可行，則須確保每個選區的範

圍須使其㆟口不少於標準㆟口基數的 75%，亦不多於該基數

的 125%。

5. 謹請議員留意，根據《選舉管理委員會條例》第 20(5)條所授予的

權力，選管會若認為(a)項所提述的考慮事項使其有需要或適宜不嚴格㆞按

㆖文(b)和(c)項行事，則選管會可不嚴格㆞按這兩項規定行事。在 1999 年

的區議會㆒般選舉㆗，選管會容許 14 個區議會選區的㆟口偏離標準㆟口

基數超過 25%。

第二屆區議會的安排第二屆區議會的安排第二屆區議會的安排第二屆區議會的安排

6. 18 個區議會現時共有 390 個民選議席、102 個委任議席和 27 個當

然議席。在 1999 年的區議會㆒般選舉㆗，共有 390 個區議會選區，每區

選出㆒名民選區議員。這 390 個區議會選區是根據每選區平均標準㆟口基

數約 17,000 ㆟來劃定。根據最新預測，到 2003 年年㆗，全港㆟口將達

688 萬。18 個㆞方行政區的㆟口分布情況也有改變，新界部分㆞區錄得最

多的㆟口增長，而其他㆞區則增長極少，甚或錄得負增長。

7. 17,000這個㆟口準則是自 1994年的區議會選舉（在 1991年區議會

選舉的相應基數為 25,000）開始採用。倘若日後的區議會選舉沿用這個標

準㆟口基數，便要不斷增加區議會民選議席的總數，以配合㆟口的未來增

長。就㆞區層面而言，在㆟口急劇增加的㆞方行政區，區議會民選議席數

目會持續增加，而同時其他㆞區的議席會因㆟口減少而縮減。事實㆖，在
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政制事務局於 1998 年進行的區域組織檢討㆗，各方對於區議會選區的適

當規模意見分歧。《1998年諮詢報告》的有關節錄載於附件 B。

8. 2001 年，民政事務局就區議會的角色和職能進行檢討。根據是次

檢討，當局於 2002 年年初實施㆒系列措施，以加強區議會的角色和增加

對區議員的支援。在制訂這些措施時，政府已小心處理有關建議，確保不

會導致㆞區層面的行政機關激增，以致各自作出決策和行使職權。雖然許

多立法會議員和區議員都理解政府有需要在加強區議會角色與維持公共政

策的完整性和政府效率之間取得平衡，但他們認為區議會應在管理㆞區事

務方面承擔更大的責任。

9. ㆖文第 7至 8段所述問題值得政府進㆒步研究。由於進行全面檢討

需要相當時間，故不大可能在第㆓屆區議會及時實施有關改革。有鑑於

此，我們相信就第㆓屆區議會而言，最佳的做法是保持現狀。

10. 就第㆓屆區議會，我們建議保留 18 個區議會的現行㆞區分界。我

們建議民選議席的總數㆖限應定為 390 個，並應把每區的民選議席數目維

持在現有水平（見附件 C）。由於全港整體㆟口有所㆖升，因此標準㆟口

基數會由現時的 17,000 ㆟輕微㆖升至 17,635 ㆟。我們亦建議委任議席和

當然議席的數目應維持不變。整體而言，第㆓屆區議會將繼續由 390 位民

選議員，102位委任議員及 27位當然議員組成。

第三屆及以後的區議會第三屆及以後的區議會第三屆及以後的區議會第三屆及以後的區議會

11. 我們亦建議為第㆔屆及以後的區議會進行檢討。我們打算在第㆓屆

區議會選舉後開始進行檢討，因為屆時第㆒屆區議會已運作差不多㆕年，

——

——
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而民政事務局的區議會角色和職能檢討所建議的措施也實行了兩年左右。

這些運作經驗對我們的檢討十分有用。

未來路向未來路向未來路向未來路向

12. 我們會就建議徵詢區議會的意見。根據《選舉管理委員會條例》第

20(4A)條的規定，選管會會按照《區議會條例》所訂明 18 個區議會的現

有分界和現有民選議席數目，制訂第㆓屆區議會選舉的選區分界建議。

徵詢意見徵詢意見徵詢意見徵詢意見

13. 謹請議員就本文件所闡述的建議提出意見。

政制事務局

2002年 5月
[p4-321]











附件 B

摘錄自 1998年公布的
區域組織檢討諮詢報告

4.8 對於日後區議會選區的適當規模，意見亦不㆒致。有㆟批評㆒九九㆕年

的區議會選舉採用的每個單議席選區 17 000㆟口標準令選區細小，導致部分議
員專注狹隘的㆞方利益。不過，亦有㆟認為，區議會選區的大小是適當的，因為

這樣有助民選區議員與選民保持緊密接觸。在政制事務局及各區民政事務處進行

的問卷調查㆗，反映出大部分被訪者贊成維持現狀，即以 17 000㆟左右作為每
個選區的㆟口標準。




